
2018年9月26日 星期三

编辑：朱文龙 美编：马秀霞A02 评论

芜湖幼儿园食品安全事件
已进入尾声。那两所给孩子们吃
霉大米、臭鸡腿的幼儿园正在接
受整改，当事园长也已被刑拘。
当围观人群带着一丝“审丑疲
劳”陆续散去的时候，仍不乏有
人驻足发声。比如，有权威媒体
特别指出了事后惩处的局限性，
建议在幼儿园设立园长陪餐
制——— 园长吃什么，孩子吃什
么。

事后监管的局限性不言而
喻。这些年来，幼儿园食品安全
事件时有发生。随之而来的事后

惩处也不可谓不及时而严厉，但
是，同类事件的频繁出现足以说
明，仅靠事后惩处无法达成理想
的治理效果。对幼儿园食品安全
而言，事前监管与事后监管两者
缺一不可。鉴于食品安全对婴幼
儿成长的特别意义，甚至可以
说，事前监管比事后监管更为紧
要——— 事后处罚再严厉，也改变
不了既成的事实，何况，对婴幼
儿而言，有些由此导致的伤害可
能是无法逆转的。

乍看起来，园长陪餐制似乎
是一条不错的建议。在芜湖幼儿
园食品安全事件中，当事幼儿园
之所以敢给孩子们吃霉大米、臭
鸡腿，原因之一就是园长不跟孩
子们吃一样的饭。有鉴于此，在

幼儿园设立园长陪餐制，要求园
长陪孩子们一起用餐，跟孩子们
吃同样的饭，不失为监管前移的
一种努力——— 通过用餐环节上
的硬性“捆绑”督促幼儿园在食
材选择与烹饪方面尽职尽责，不
出大的问题。

不过，这种制度设计的价值
恐怕更多只是理论上的。对压根
儿不想“犯错”的幼儿园而言，园
长陪餐有些“多余”；而对有意

“作恶”的幼儿园而言，园长陪餐
极易沦为走过场——— 就算园长
天天陪孩子们一起用餐，除非对
园长的行动进行全天候直播式
监督，实在难以确保园长实际用
餐跟孩子们是同样的。

在这个意义上，园长陪餐制

不妨一试，但不宜期望太高。归
根到底，幼儿园食品安全还是得
在监管上下笨功夫。

在事前监管上，要强化主
动性，切实做到监管的常态化
与监管方式多样化。事发之
后，芜湖有关部门的处置堪称
高效，从取样检测到安排幼儿
体检，从接管涉事幼儿园到刑
拘当事幼儿园园长，从个案处
置到对全市中小学、幼儿园食
品安全开展大检查，事后监管
上的雷厉风行值得肯定。但
是，就像以往的同类“个案”所
反复显示的那样，这种监管是
被动的，是对家长“翻墙监督”
与投诉的一个“回应”。如果日
常监管能不打折扣，如果常态

化的监管能更充分地借助家
长和现代信息技术等多方面
的力量，事前监督的品质无疑
要高得多。

与此同时，要明显强化事
后监督力度。正如早有论者所
指出的，幼儿园食品安全责任
重大，对严重违规者，不要只
采用罚款、整改等实际约束力
不大的手段，而应该尽快推出

“终身禁入”制度，及时而坚决
地取消“作恶”者的办园资格、
从业职格。为此，也许需要进
行必要的修法、立法。但是，为
了千万家庭的福祉，为了社会
的未来，这不仅是值得的，更
是必要的。相比而言，园长陪
餐制简直“弱爆”了。

“园长陪餐”虽好，不如“终身禁入”
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“网对网”不能替代“面对面”

□毛建国

当前，江苏省正在全省范
围内推进“不见面审批”改革。
为预防审批改革出现形式主
义、强行要求企业群众选择“不
见面”方式办事的情况，江苏省
行政审批制度改革联席会议办
公室近日发布通知，严禁为追
求较高的“不见面率”而将上门
办事的企业群众拒之门外。

过去提到政务办公，很多
人都会想到“门难进、脸难看、
事难办”。而随着互联网时代到

来，越来越多的地区和部门开
始推进“最多跑一次”“不见面
审批”等改革，这些措施提高了
审批效率、方便了企业群众办
事、减少了审批中设租寻租空
间，政务办公也变得“门好进、
脸好看、事好办”。

按照“不见面审批”模式的
设计，群众坐在家里便可以提
交材料，就能轻松地把事情办
结，这种看起来“很美好”的场
景，满足了很多人对于现代政
府现代服务的向往。不过，任何
模式都有一定的局限性，“不见
面审批”也不例外。对于有些企
业和群众来说，他们对于“网对
网”还不熟悉、还不信任，他们

可能还有其他方面的一些要求
需要当面诉说。但现在的问题
是，一些政府部门或者只求一
己方便，向企业群众关上大门，
或者将“不见面率”当成政绩指
标，从而拒绝“面对面”服务。在
这种情况下，一些存在“面对
面”需求的企业和群众，就有可
能成为这次改革的“夹心层”。

在实际生活中，这种情况
并不鲜见。今年初，扬州公证处
微信公众号正式推出“微受理”
业务，对出国留学、定居移民、
探亲旅游、商务劳务、境外其他
用途这5大类业务提供在线申
办。但半年时间过去了，扬州公
证处总共办理了近5000起公证

事项，可公证微信提供的公证
服务，只办结了5起，出现了叫
好不叫座的现象。出现这种情
况，固然存在宣传不够的问题，
但扬州公证处负责人分析的

“去窗口虽然耽误时间，但现场
咨询、办理、打听何时领证心里
更踏实”，也是一个原因。

相对于传统政务，互联网
政务不仅方便了企业群众，同
样也会方便政府部门。实践“互
联网+政务”，推行“不见面审
批”，其根本目的在于优化营商
环境，“满足人民日益增长的美
好生活需要”。改革好不好，关
键还得看满意度高不高，企业
群众的体验和评价最有说服

力。在互联网时代，应该善于倾
听和打捞“沉没的声音”，注重
复杂多元的需要。江苏提出，政
府部门创造和提供“不见面审
批”条件，但是否采用“不见面”
方式办理由申请人自主决定，
这是以人民为中心的真正体
现。

不能为追求不见面率而与
群众不见面。从“面对面”到“网
对网”是一个方向，但不能以

“网对网”拒绝“面对面”。坚持
以人民为中心，必须考虑到企
业群众的不同情况，满足企业
群众的不同诉求。
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